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Из группы ВКонтакте «Моё Фёдоровское Z»

7 июня на фёдоровском кладби-
ще были захоронены 12 воинов 
Красной армии, погибших на тер-
ритории нынешнего Фёдоровско-
го городского поселения в середи-
не Великой Отечественной войны.

Последний покой
На митинг, посвящённый захоро-

нению, пришли представители адми-
нистрации, совета ветеранов и сове-
та депутатов поселения, молодёжно-
го актива Фёдоровского, вооружен-
ных сил России, а также поискового 
отряда «Рубеж-2».

– Мы собрались, чтобы предать земле  
героев, которые отстояли наши жизни 
и свободу, право жить на нашей земле. 
И нам важно сохранить память о них 
и передать её детям, – открыла митинг 
Светлана Сергеевна Котова, замести-
тель главы администрации поселения. 
– События Великой Отечественной во-
йны с каждым годом всё дальше от нас, 
но тысячи солдат по-прежнему лежат в 
безликих могилах, и поисковые отря-
ды находят их останки. Поэтому осо-
бую благодарность хочется выразить 
поисковому отряду «Рубеж-2», кото-
рый каждый день вершит своё нелёг-
кое, но очень почётное и важное дело. 
Спасибо вам огромное!

Именно бойцы упомянутого отря-
да нашли во время поисковых работ на 
территории Фёдоровского и подняли 
останки 12 воинов. Те ожидали захо-
ронения в одном покрытом алым атла-
сом гробу рядом с могилой, в которой 
в прошлом июне нашли последний по-
кой 15 солдат 168-й стрелковой диви-
зии и двое – 70-й стрелковой дивизии, 
поднятые в Глинках и Новолисино.

– Спасибо всем пришедшим сегод-
ня! Спасибо за то, что вы нашли вре-
мя проводить в последний путь 12 за-
щитников нашего города, отдавших 
самое дорогое, что у них было: свою 
жизнь. Солдат, не доживших до По-
беды, но веривших, что она будет за 
нами, – произнёс Виктор Алексеевич 
Ионов, командир поискового отря-
да «Рубеж-2». – Мы работаем на этой 
земле больше 30 лет и каждый год ду-
маем: «Ну, вроде, всё уже пройдено, 
просмотрено», – но каждый год зем-

ля отдаёт нам останки защитников, 
которые остались на поле боя. К со-
жалению, нам не удалось установить 
ни одной фамилии этих 12 ребят. Но, 
хоть имена их неизвестны, подвиг их 
бессмертен. Огромное им спасибо и 
низкий поклон за то, что отдали свою 
жизнь за нас.

«Можем только 
догадываться»

Как рассказал Виктор Алексеевич 
Ионов, останки были обнаружены в 
противотанковом рву на берегу Ижоры 
со стороны Фёдоровского. О существо-
вании там этого рва никому не было 
известно, пока не появились кадры  
аэрофотосъёмки, на которых он и обо-
значился.

– Ров запахали после войны, там было 
ровное поле. На кадрах аэрофотосъём-
ки мы увидели, где он проходил. Ре-
шили проверить, нет ли там кого. Вы-
звали трактор, экскаватор, нам помог-
ли снять верхний слой, глубина была 
более двух метров. Копали несколько 

дней, но нашли: их беспорядочно сбро-
сили примерно в одном районе, четве-
рых – прямо друг на друга.

На погибших были противогазы, 
куски ремней, рядом всякая мелочь: 
остатки кружек, истлевшие ложки. Но 
ни одного предмета, по которому мож-
но было бы определить фамилию и вы-
числить, к какому подразделению кто 
принадлежал.

– Мы можем строить только догад-
ки: скорее всего, это бойцы одного из 
подразделений, участвовавших во вто-
рой части Красноборской операции 
весной 1943 года, когда уже прошли 
бои за Красный Бор. Они стояли здесь 
вдоль противотанкового рва, который 
идёт через поля на Фёдоровское вдоль 
реки. Но даже предположения делать 
опасно: можно ошибиться.

Не последние
«Мы продолжаем раскопки по Ижо-

ре и дальше», – сказал Виктор Алек-
сеевич. Это значит, можно ожидать 
новых захоронений бойцов, защи-
щавших Фёдоровское от немецко-

фашистских захватчиков. Эта цере-
мония была шестой за год, и вместе 
с этими солдатами здесь уже лежат 
останки 559 человек.

– Ленинградская область – боль-
шой регион. Один из самых масштаб-
ных в России по проводимым поиско-
вым работам: у нас в год работают до 
3000 поисковиков из более чем 20 ре-
гионов страны и СНГ, – подтвердил  
Евгений Евгеньевич Халамов, началь-
ник отдела по увековечиванию памяти 
погибших при защите Отечества цен-
тра «Молодёжный». – В прошлом году 
у нас прошло 50 церемоний захороне-
ния останков воинов, и было преда-
но земле более 3 500 погибших, а так-
же 15 жертв войны: мирных жителей, 
уничтоженных фашистами.

Вероятно, все будущие захоронения 
воинов, поднятых на территории Фё-
доровского, буду происходить здесь 
же, на выделенном для этого большом 
участке на нашем кладбище. Как вы-
ражаются поисковики, «земля отдаёт 
бойцов каждый год», а на мемориале 
у Дома культуры места для новых за-
хоронений уже недостаточно.

Мария Признякова

«Давным-давно я кончил бой»

В Фёдоровском прошёл 
большой праздник, по-
свящённый Дню защиты 
детей.

С утра на стадионе разыгры-
вался VIII ежегодный футболь-
ный турнир «Родители и дети». 
В нём участвовали порядка 75 
человек: 25 воспитанников ФК 
«Федора» от 2012 до 2015 годов 
рождения, составившие пять 
смешанных команд, плюс их 
мамы и папы – ещё четыре ко-
манды.

– Подобные игры – тради-
ция, существующая во мно-
гих футбольных клубах, и во-
семь лет назад я предложил 
ввести её и у нас, приурочить 
ко Дню защиты детей, – рас-

сказывает тренер ФК «Федо-
ра» Максим Сергеевич Корни-
лов. – Стараемся сделать боль-
шой праздник для своих вос-
питанников и подключаем ро-
дителей, чтобы дети увидели, 
как они играют, что умеют и 
чего не умеют: одно дело болеть 
на трибунах, а другое – выхо-
дить на поле. Здесь уже и дети 
сами становятся болельщи-
ками: кричат, подсказывают 
родителям, радуются их го-
лам. Получается здорово и по-
семейному. Хотя победители и 
проигравшие у нас будут – это  
футбол!

И действительно, лозунг 
«победила дружба» здесь не 
работал. Вот одна команда 
пап обыграла другую со счё-
том 7:0, а вот мамочки в бе-
лых футболках вырвали гол 
у тех, что бегали в чёрных. 
Не отставали и их дети, бом-
бардируя как будто зачаро-
ванные на притяжение мя-
чей ворота.

Турнир шёл четыре часа. 
Возгласы восторга, крики игро-
ков и болельщиков («Давай, 
давай, бей!», «Рука! Рука!») 
со стадиона разносились по 
посёлку. Не менее бурными 

они были и когда объявляли 
победителей.

Лучшими вратарями сре-
ди футболистов стали Сергей 
Стратичук, «который защи-
щает ворота ФК на всех со-
ревнованиях», и Слава Бло-
хин, «который часто выруча-
ет, заменяя вратарей»; среди 
мам – Светлана Вишнякова, 
а среди пап – Павел Дани-
лин. Лучшим пенальтистом 
среди детей стал Савва Еро-
хин, среди мам – Ангелина 
Демиденко, среди пап – Ан-
тон Мусатов. Лучшими бом-
бардирами среди мальчиков 

– Иосиф Лялис и Женя Ме-
лентьев, среди мам – Арина 
Вишнякова, а среди пап – Юрий  
Блохин.

В командном зачёте среди 
детских команд V место взяли 
«Малышарики», IV – «Золото 
футбола», III– «Пельмешки с 
майонезом», II – «Салатовые», а 
I – «Бархатные тяги». Команда 
«Мамы 2014-15» заняла IIместо, 
а «Мамы 2012» – I. Также на II 
месте – «Папы 2012», а на пер-
вом – «Папы 2014-15».

Все участники получили оди-
наковые специальные меда-
ли без разграничения по ме-
стам, а в индивидуальном за-
чёте – ещё и кубки. Победите-
лям вдобавок вручили чемпи-
онский кубок.

Играют все!
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2 земляки

Мария Владимировна Фир-
сова, Почётный гражданин 
Фёдоровского, живёт в на-
шем поселении 69 лет. На 
её глазах восстанавлива-
лось послевоенное Фё-
доровское, заселялись 
Глинки, развивался и увя-
дал совхоз. 27 мая Мария 
Владимировна отпраздно-
вала 95-летие. В честь её 
дня рождения мы повто-
ряем интервью, в котором 
пять лет назад она расска-
зала «Федоровскому вест-
нику» историю своей жиз-
ни и родных ей мест.

«война есть 
война»

— Мария Владимировна, 
откуда Вы родом?

— Из деревни Осиновик Нов-
городской области. До войны 
деревня была зажиточной, ра-
ботящей; председательство-
вал в ней мой отец, Владимир 
Александрович Вихров.

— А летом 1941 
года там прошла 
линия фронта.

— Да, неподалё-
ку. Мне тогда испол-
нилось 13 лет. Стар-
ший брат Серёжа ко-
мандовал танковой 
бригадой, а средний, 
16-летний Дима, при-
бавил себе год и ушёл 
добровольцем. Се-
стру Надю её муж 
эвакуировал из Ле-
нинграда. А я оста-
лась в Осиновике с 
родителями; отца на 
фронт не взяли из-за 
ревматизма.

Деревня опустела в один 
день: мужчины ушли воевать 
и остались только женщины, 
дети да старики.

Все мы, дети, сразу стали 
взрослыми. У нас не спра-
шивали: «Сколько вам лет?». 
Мы бороновали и пахали зем-
лю, рыли окопы, вручную чи-
стили дороги, возили на пере-
довую под Старую Руссу бо-
еприпасы и оттуда вывозили 
раненых — всё делали. Война 
есть война.

Деревенские запасы не дава-
ли нам голодать. В то же вре-
мя на фронте под Старой Рус-
сой солдаты варили ремни и 
конскую шкуру, чтобы по-
есть. И вся деревня собира-
ла еду, а мы, дети, носили её 
нашим солдатам. Среди них 
был и Дима. Я пришла, а бра-
та не узнать: голос тоненький, 
шинель в два раза вокруг себя 
обернул…

А родители носили еду за 
20 километров, в Демянск, где 
был лагерь наших военноплен-
ных. К ним не пускали, и еду 
приходилось кидать через за-
бор. И хорошо, если часовой 
добросовестный попадётся, он 
даст кинуть. А другой ещё ав-
томатной очередью пустит по 
голодным пленным и гогочет, 
как жеребец.

— Вас не эвакуировали?
— Пытались. Мы всей де-

ревней поехали под Осташков 
на озеро Селигер, откуда ухо-

дили баржи с 
людьми. На 
наших глазах 
баржи попа-
дали под об-
стрел и взры-
вались, тону-
ли. Мы поеха-
ли обратно и 

устроились во рвах на Валдай-
ской возвышенности: в Оси-
новик уже пришли немцы, и 
попасть домой мы не могли. 
Однако немцы дали нам про-
пуск, и мы вернулись. Дерев-
ня была разорена, остались го-
лые стены.

— И как долго вы были в ок-
купации?

— Пять месяцев. Были и нем-
цы, и карательные отряды, и 
партизаны: немцы выходят, 
партизаны заходят. Не луч-
ше немцев были поляки, ру-
мыны, финны: рыжие, волоса-
тые, кур на пояс повесят и хо-
дят по деревне с палками — ой, 
до того противно! И страшно.

Всю колхозную скотину 
угнали в начале войны. Соб-
ственных коров мы спрятали 
на островке на болотах, но му-
жик из соседней деревни до-
нес немцам, и коров забрали. 
В округе было много предате-
лей, и никому нельзя было до-
верять. Чуть что, карали: пове-
сят человека и снять не дают 
— все должны видеть.

Нам ещё повезло: всего пять 
месяцев оккупации. А в 15 ки-
лометрах от нас люди были ок-
купированы два года. Всё пе-
режили, не дай Бог, чтобы это 
повторилось.

— После войны вы продол-
жили учиться?

— Да, закончила семилетку, 
стала работать в колхозе бри-
гадиром и учиться на агроно-
ма в техникуме.

— Такая молодая — и уже 
бригадир?

— Да, папа больше не мог быть 
председателем, и ему предло-
жили сделать меня бригади-
ром. Я выросла на земле, мно-
гое умела и знала. Отец рабо-
тал в колхозе, мать, Анна Ми-
хайловна, была дояркой. Мож-
но сказать, всё это было у меня 
в крови. Да и идти ведь больше 
было некуда: до района — 5 ки-
лометров, производств нет, а у 
меня всего семь классов школы.

— Осиновик смог восстано-
виться после войны?

— Нет. Колхоз был работя-
щим, но примерно в 1946-47-м 
годах 17 колхозов слили в один. 
Среди них были и хорошие, и 
плохие, а после объединения 
все стали плохими: исчез сти-
мул работать — хорошие кол-
хозники работали день и ночь, 
а потом увидели, что приехали 
ленивые нахлебники, и сами 
работать перестали.

Меня перевели агрономом в 
МТС — машинно-тракторную 
станцию. Потом сделали МТП 
— машинно-тракторный парк. 
Но я решила уехать и по при-
глашению сестры, которая ра-
ботала в ГУТАПе в Ленинграде, 
приехала в Глинки. Мне было 
26 лет, и у меня на руках была 
дочь Надя.

А в Осиновике сейчас нет 
ни одного дома.

времена 
совхозные

— Какими были Глинки в 
1954 году, когда Вы приехали?

— Здесь почти никто не жил, 
и было всего 3 дома. В один из 
них подселили и меня.

Ранее Глинки не относились 

к совхозу, здесь было подсобное 
хозяйство: яблоневые и виш-
невые сады, ягодники. Когда я 
приехала, Глинки стали отде-
лением совхоза «Фёдоровское». 
Сады разделили на участки и 
раздали совхозникам, которые 
приехали работать в моей бри-
гаде, а те стали строить дома и 
заселять деревню. Дома, кста-
ти, строили из бревен, кото-
рые доставали из окопов под 
Грачёвкой.

После мелиорации мы ста-
ли выращивать 17 наименова-
ний овощных культур: редис, 
петрушку, укроп, салаты, ре-
вень, сельдерей. Затем переш-
ли на морковь, которую сея-
ли вручную, пока тракторист 
Адольф Васильевич Буртосен-
ков, смышленый парень и на-
стоящий колхозник, не сделал 
нам сеялку. 

Моя бригада была большой: 
не меньше 30 человек. Потом, 
когда стали давать по два вы-
ходных, люди почувствова-
ли волю и стали уходить из  
совхоза.

— А до этого работали без 
выходных? Как так?

— Вот так. У нас вообще вы-
ходных мало было. Это же сель-
ское хозяйство, всегда надо ра-
ботать: и летом, и зимой, ког-
да идет заготовка удобрений. 
День был ненормированным: в 
8 утра уже были в поле и рань-
ше 8 вечера с него не уходили. 
Когда пошла морковь, работать 
начинали в 5 часов утра, чтобы 
заготовить и отправить в Ле-
нинград свежую продукцию.

И очень долго всё делали без 
техники, вручную: и сажали, 
и поливали.

— Сложно представить, на-
сколько это было тяжело…

— Очень тяжело. Но самую 
тяжелую работу делали муж-
чины. А пахали и сеяли мы на 
лошадях. И удобрения на них 
возили: вручную очищали вы-
гребные ямы в Павловске и 
Пушкине и всё свозили сюда 
на поля. Поэтому и земля-то 
давала богатые урожаи.

— А послевоенные «урожаи» 
она тоже давала: мины, сна-
ряды?..

— Увы, да. Ещё долго, когда 
мы пахали, подрывались трак-
торы. Картошку на тракторе 
вскопают, а по транспортеру 
мины идут. И вечером тот же 
Буртосенков, бывший сапёр, 
взрывает их в дальнем овраге. 
А однажды мы на своём участ-
ке выкопали авиацион-
ную бомбу — и как только 
не взорвались! Ещё слу-
чай был: сеяли зерно, и 
я на сеялке ехала домой. 
Подъехали к ручью, его 
надо было объезжать, я 
слезла и пошла пешком. 
И вдруг взрыв — сеялку 
оторвало... А потом сапё-
ры нашли у ручья много 
мин, закопанных в шах-
матном порядке.

— Вы сказали: «…на 
своем участке», — Вам 
потом тоже участок вы-
делили?

— Да, 15 соток году в  
1958-м. И тогда я привез-
ла сюда из Новгородской 
области отца с матерью 
и их скотину, и наш ста-
рый дом, в котором ро-
дилась и выросла.

Здесь же я вышла за-

муж за парня из моей бригады 
Емельяна Фёдоровича. Мы с 
ним хорошо жили, родили доч-
ку Галину. Он умер в декабре 
2004-го. Но я не одна: у меня 
две дочери, две внучки, внук 
и правнучка.

— И Вы работали здесь до 
самого развала совхоза?

— Нет, я ушла раньше: в 56 
лет на пенсию. Густав Васи-
льевич Секин, директор, не хо-
тел меня отпускать, но я чув-
ствовала, что уже не хватает 
ни сил, ни нервов. И мне ужас-
но надоела морковь. Она мне 
по сей день снится! Я рабо-
тала на ней с 1960-х годов по 
1984-й. Сначала обрабатыва-
ли по 5 гектаров, потом по 10, 
а потом уже по 200! За сезон 
надо было отправить до четы-
рех тысяч тонн. И за каждый 
килограмм трясли, за каждый 
надо было отчитаться. Я пла-
кала от усталости, от безыс-
ходности: морковь долго сто-
ять не может, вянет, и её не бе-
рут. А ты попробуй не выпол-
нить план!

«всё прошло»
— Вы же и общественной 

деятельностью занимались?
— Да, до пенсии. Была за-

местителем парторга и пред-
седателя рабочего комитета, 
депутатом в Глинках, несколь-
ко созывов — в Фёдоровском 
сельсовете, членом бюро в Тос-
но. Никогда не могла сидеть на 
месте, была подвижной жен-
щиной.

— А чем вы занялись на пен-
сии?

— Домом, огородом, хозяй-
ством: держала коров, овец, 
свиней. Вязала, но не хвата-
ло усидчивости. Мне всегда её 
не хватало, потому и вся жизнь 
прошла в движении.

— Вы не жалеете, что имен-
но так прошла ваша жизнь?

— Нет. Я работала от души, 
не покладая рук, всё отдава-
ла, что знала. Но умела и от-
дыхать: мы с мужем ездили в 
кино, в театры, в музеи. Я бы-
вала в Москве, в Крыму, в Бол-
гарии, в Грузии. Конечно, из-
менить хотелось бы многое, но 
всё прошло: с начала не нач-
нёшь, а переделывать поздно. 
Что было в радость, что было в 
тягость — всё прошло. Но мор-
ковь эту я до сих пор помню!

Мария Признякова

Настоящая колхозница

Я работала от души, не покладая рук, всё от-
давала, что знала.
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В Фёдоровском стало на 
3 тонны мусора меньше: у 
нас прошли «Чистые Игры».

Экокоманда
«Чистые Игры»– экологи-

ческое соревнование по разде-
лению отходов и очистке при-
родной территории от мусо-
ра. В нашем районе оно про-
водится уже два года осенью 
и весной. Как рассказал Алек-
сандр Цмокало, лицензиат и 
организатор «Чистых Игр» в 
Тосненском районе, директор 
Пельгорского Дома культуры 
Рябовского городского посе-
ления, четвёртые игры реши-
ли провести в Фёдоровском 
по двум причинам: во-первых, 
здесь они ещё не проводились, 
а во-вторых, к нам их пригла-
сил глава администрации по-
селения Михаил Носов.

Поучаствовать в «Чистых 
Играх» собрались почти 100 
человек, из которых 80 – игро-
ки: 20 команд по четыре чело-
века. Фёдоровское представи-
ли волонтёры из молодёжного 
совета, которые укомплектова-
ли несколько команд. Осталь-
ные были гостями со всего Тос-
ненского района, а также из 
Павловска и Пушкина, при-
чём среди собравшихся были и 
дети, и молодежь, и люди зре-
лого возраста.

– Хочу поблагодарить всех 
вас за то, что сегодня вы сде-

лали такой выбор: приехали к 
нам из разных муниципальных 
образований и даже из другого 
субъекта: из Санкт-Петербурга, 
– обратился к участникам глава 
Фёдоровского городского по-
селения Олег Ким. – Совмест-
ными усилиями мы действи-
тельно в состоянии сделать 
наш дом чище и краше!

– Очень приятно видеть здесь 
много знакомых лиц, друзей и 
знакомых, с которыми мы дав-
но работаем в Тосненском рай-
оне, а также команды, которые 
уже имеют свои традиции и 
участвуют в «Чистых Играх» 
не в первый раз, – подхватил 
Михаил Носов. – Спасибо, что 
приехали к нам!

– Рад видеть и приветство-
вать всех вас – членов нашей 
огромной экокоманды «Чистых 
Игр»! – сказал Александр Цмо-
кало. – Мы все приехали сюда 
за хорошим настроением и для 
того, чтобы подышать свежим 
воздухом и сделать обществен-
но полезное дело: очистить наш 
район, наш регион, нашу страну 
от мусора. Давайте все вместе 
сделаем Фёдоровское чище!

Толпа согласно загудела. Ко-
мандам провели инструктаж 
по технике безопасности, раз-
дали пакеты для раздельного 
сбора мусора, перчатки и кар-
ту местности, выбранной для 
уборки. Им предстояло за огра-
ниченное время собрать стро-
го определённый мусор, кото-
рый потом можно будет отпра-
вить на переработку, и тем са-

мым заработать баллы, а так-
же поучаствовать в экологи-
ческих викторинах на игро-
вых станциях. 

вместе со 
страной

«Чистые Игры» продлились 
около двух часов, и за это вре-
мя участники собрали 3 тон-
ны разного мусора: пластика, 
стекла, резины, батареек, алю-
миниевых банок, покрышек.

В нашем поселении игры 
прошли в рамках Весеннего 
Кубка Чистоты – всероссий-
ского мероприятия, в котором 
в общей сложности приняли 
участие более 12 000 человек. 
Фёдоровское стало одним из 
83-х населённых пунктов, где 
за девять дней были собраны 
235 тонн мусора.

235 тонн! По сравнению с 
этой цифрой наши 3 тонны ка-
жутся пустячными, однако до-
статочно представить себе та-
кую гору отходов, чтобы впе-
чатлиться масштабом замусо-
рения. И собрали эти 3 тонны 
не во всём поселении и даже не 
во всём Фёдоровском, а толь-
ко на территории за сквером 
им. М. А. Рапопорта и вокруг 
расположенных там огородов.

После работы игроков жда-
ли полноценный обед и награ-
ды: сувениры, медали и куб-
ки, а также призы от спонсо-
ров, в том числе администра-

ции и предпринимателей на-
шего поселения: брендирован-
ные термокружки, термосы и 
рюкзаки.

Большой 
субботник

Во время «Чистых Игр» по-
рядок в поселении наводили и 
на других территориях: жители 
вышли собрать мусор у подъ-
ездов и облагородить клумбы; 
сотрудники администрации, 
школы и детских садов, а так-

же родители учеников и вос-
питанников и даже сами дети 
прибирали рядом с учрежде-
ниями.

И хотя основной прятав-
шийся под снегом сор и опав-
шие листья убрали ещё в на-
чале апреля дворники, фёдо-
ровцам хватило работы. Со-
брали ли они столько же му-
сора, сколько участники «Чи-
стых Игр», неизвестно, но одно 
определённо: совместными 
усилиями действительно уда-
лось сделать Фёдоровское ещё  
чище.

Мария Признякова

В музее Фёдоровского поселения 
прошла презентация исследова-
тельских работ 10-классников на-
шей школы, которые те посвяти-
ли двум выдающимся фёдоров-
цам: Александру Валентиновичу 
Ершову и Михаилу Ароновичу Ра-
попорту.

Об Александре Валентиновиче рас-
сказал Вадим Якупов. Он представил 
проект «Сохранение культурного на-
следия Фёдоровского городского по-
селения», целью которого и было из-
учение жизни и творчества Почётного 
жителя и бывшего руководителя ор-
кестра народных инструментов Фё-
доровского ДК.

Вадим кратко познакомил слуша-
телей с несколькими важными веха-
ми деятельности А. В. Ершова, напри-
мер, с поездкой «Зарянки» и оркестра 
в её составе на юбилейную смену «Ор-
лёнка» в 1985 году, с участием коллек-

тива молодёжной группы оркестра в 
праздновании 85-летия Шолохова в 
станице Вёшенская в 1990 году.

В качестве результата исследова-
тельской работы школьник предста-
вил QR-код, отсканировав который, 
можно перейти на страницу сайта, по-
свящённую Александру Валентино-
вичу и включающую собранные Ва-
димом материалы.

Второй 10-классник, Егор Гарипов, 
представил исследование «Что в име-
ни твоём, сквер?».

–Когда в Солнечном квартете от-
крыли второй сквер, я заинтересовал-
ся: кто же такой Рапопорт? И в ходе ис-
следования узнал, что Михаил Ароно-
вич был выдающейся личностью. Его 
дальновидность, решимость помогли 
превратить наш совхоз в миллионник. 
А ещё раньше, во время Великой От-

ечественной войны, он был команду-
ющим взводом на Дороге жизни. Те, 
кто знал его лично, отзываются о нём 
как о строгом, но справедливом чело-
веке, внимательном, заботливом руко-
водителе, который общался со всеми 
на равных и всегда был в курсе всех 
дел совхоза.

Егор не был голословным. Чтобы 
узнать о бывшем директоре совхоза, 
он пообщался с теми, кто мог о нём 
рассказать: с Татьяной Владимиров-
ной Храмовой, с Петром Шепелевым, 
с Галиной Андреевной Лебедевой, чей 
муж был шофёром Рапопорта.

Егор тоже сделал QR-код, ведущий 
на страницу про Михаила Ароновича. 
В дальнейшем школьник предполагает 
договориться о размещении QR-кода 
у сквера им. Рапопорта.

Мария Признякова

кто стоит за именем?

курс – на чистоту!
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9 мая наша страна от-
метила 78-ю годовщину 
Великой Победы совет-
ского народа над немецко-
фашистскими захватчика-
ми. В Фёдоровском празд-
ник частично прошёл в 
онлайн-формате.

вне времени
Праздничные мероприятия, 

как всегда, начались с самого 
утра, когда из громкоговори-
телей зазвучали военные пес-
ни, а по Фёдоровскому заша-
гал духовой оркестр «Виват, 
Россия!». Оркестранты дава-
ли концерт «Музыка в каждый 
двор», действительно останав-
ливались в каждом дворе и ис-
полняли по нескольку компо-
зиций.

Затем у мемориала погиб-
шим воинам прошёл короткий 
митинг, на котором выступили 
главы поселения и администра-
ции и директор школы Ольга 
Владимировна Севостьянова. 
Поздравительные речи Олега 
Родионовича Кима и Михаила 
Игоревича Носова опублико-
ваны в видеозаписях в группе 
«Моё Фёдоровское».

– Дорогие жители и гости 
Фёдоровского городского по-
селения! Поздравляю вас с 78-й 
годовщиной Победы в Великой 
Отечественной войне, – про-
изнёс Олег Родионович. – В 
этот день всех нас переполня-
ет чувство гордости за поколе-
ние победителей, освободив-
ших весь мир от фашизма. Мы 
знаем, какой ценой далась эта 
победа, и свято чтим ратные 
подвиги тех, кто выстоял в ге-
роической борьбе за свободу 
и независимость нашей Роди-
ны. К сожалению, с каждым го-
дом всё меньше ветеранов раз-
деляют с нами радость побед-
ной весны. Наш долг сегодня 
– увековечить их имена и со-
хранить правду о мужестве и 
самоотверженности советских 
людей. В праздничный день 9 
мая по велению души и серд-
ца мы поклоняемся погибшим 
воинам у обелисков и мемори-

алов, возлагаем цветы, встаём в 
ряды Бессмертного полка. Уве-
рен, эти традиции продолжат 
наши дети, внуки и правнуки. 
Мы никому не позволим пере-
писать страницы истории и бу-
дем стремиться быть достой-
ными наших дорогих ветера-
нов – подлинных патриотов, 
не жалевших себя ради чести 
и славы Отечества. И сегодня 
эти слова подкрепляются ге-
роическими подвигами воору-
женных сил Российской Фе-
дерации в зоне СВО на терри-
тории Луганской и Донецкой 
народных республик, Херсон-
ской и Запорожских областей 
в борьбе с нацистским марио-
неточным киевским режимом. 
Уверен, как и в 1945 году, побе-
да будет за правдой, победа бу-
дет за нами. Пусть небо нашей 
Родины всегда будет мирным 
и безоблачным! Желаю всем 
счастья, здоровья, благополу-
чия и добра. С Днём Великой 
Победы!

– Начало мая ознаменовано 
дорогим и трогательным для 
нашего народа праздником, 
праздником слёз и радости 
миллионов людей, – продол-
жил Михаил Игоревич. –  
9 мая – не просто историче-
ская дата: это символ гордости 

за тех, кто отстоял свободу и 
независимость нашей страны, 
символ решимости и воли на-
шего народа. Этот праздник 
как никакой другой объ-
единяет разные поколе-
ния людей, напоминает 
о стойкости, героизме и 
воле духа, служит редчай-
шим примером преданно-
сти и бескорыстной любви к 
своей родине. 78 лет отдаляет 
нас от Великой Отечественной 
войны, но память о ней и зна-
чение победы вне времени и 
свято живёт в наших сердцах. 
В России нет семьи, которую 
бы не опалила Великая Оте-
чественная. В очередной раз 
склоняем головы перед под-
вигом павших на полях сра-
жений. Мы бесконечно при-
знательны ныне здравствую-
щим ветеранам войны и тру-
да, всем, кто победил фашизм 
и восстановил страну из руин. 
Отношение старшего поколе-
ния к судьбе Родины стало для 
всех ярким примером патрио-
тизма и силы народной веры. 
Мы гордимся непокорённым 
поколением победителей, тем, 
что мы – их наследники, и наш 
долг – хранить память о тех, 
кто сокрушил нацизм и заве-
щал нам быть бдительными и 

сделать всё, чтобы ужас гло-
бальной войны не повторился. 
Сегодня наши военные выпол-
няют сложную задачу государ-
ственной важности по осво-
бождению братской Украины 
от преступного нацистского 
режима. Мужественно и са-
моотверженно наши солда-
ты шаг за шагом следуют ге-
роическому примеру наших 
отважных предков. Искрен-
не желаю всем нашим военно- 
служащим успешного заверше-
ния специальной операции и 
возвращения на родину. А вам 
всем желаю счастья, крепко-
го здоровья и мира вашим до-
мам! Пусть Победа и память о 
ней будут всегда с нами: в серд-
цах, в добрых начинаниях, в 
постоянной и каждодневной 
заботе о старшем поколении. 
Пусть добрые дела и трудовые 
победы каждого из нас будут 
достойны светлой памяти тех, 
кто защищал нашу Родину в 

Великой Отечественной вой-
не. От всей души в это непро-
стое для нашей страны время 
призываю вас беречь и поддер-
живать друг друга, обязатель-
но верить в светлое будущее. С 
Днём Великой Победы!

как вживую
Днём во «ВКонтакте» в пря-

мом эфире со сцены в Доме куль-
туры был дан праздничный кон-
церт «Ликующий май». Зал был 
практически пуст, и не хватало 
бурных аплодисментов, кото-
рыми всегда 9 мая награжда-
ют выступающих, но артисты 
играли, пели и танцевали так, 

словно чувствовали устремлён-
ные на них взгляды и откры-
тые навстречу души зрителей.

Концерт онлайн посмотре-
ли больше 4 000 человек. Он 
собрал более ста признатель-
ных лайков и комментариев, 
которые благодарные зрите-
ли оставляли прямо во время 
действа на сцене. Для них вы-
ступили народные коллекти-
вы хор русской песни «Зарян-
ка» и ансамбль русской песни 
«Федора», вокальные коллек-
тивы «Настроение», «Ладуш-
ки» и «Ладошки», театральная 
студия «Восторг», хореографи-
ческий ансамбль «Федоринка» 
и хореографическая группа ор-
кестра «Виват, Россия!» VIVO.

Закончился концерт совмест-
ным исполнением песни «Пусть 
всегда будет солнце», посвя-
щённой всем зрителям и памя-
ти директора Дома культуры: 
«дорогому другу, которого се-
годня с нами нет и не будет уже 
никогда, нашей любимой Та-
тьяне Александровне».

В течение всего дня в груп-
пе Дома культуры транслиро-
вались части многосерийного 
проекта «Спасибо деду за По-
беду»: короткие видеофиль-
мы, в которых фёдоровцы 
с портретами родных в ру-
ках в кадре читают военные  
стихи.

Вечером Дом культуры 
выложил видеозапись пес-

ни «Катюша», прозвучавшей 
в исполнении сотрудников и 
солистов ДК, «Настроения», 
«Ладушек» и «Ладошек», кол-
лективов Фёдоровской школы, 
детского сада № 23, админи-
страции, амбулатории, ЖКХ, 
совета депутатов, доброволь-
ной народной дружины, совета 
молодёжи и совета ветеранов.

А когда стемнело, во многих 
окнах зажглись свечи: это фё-
доровцы присоединились к ак-
ции «Свеча памяти»: «Пусть в 
каждом окне зажжётся свеча, 
и будет она, как душа, горяча. 
И будет она память хранить, 
как прошлого с будущим проч-
ная нить…».

Мария Признякова
Фото автора  

и из архива Фёдоровского ДК

«Прошлого с будущим 
прочная нить…»

оПасный БорщеВИК ПозДраВляеМ! ЭХо Войны ВаКансИИ  
В аМБулаторИИ

Фёдоровской адми-
нистрацией проводит-
ся работа по химиче-
ской и механической 
борьбе с опасным рас-
тением. 

Обр а б ат ы в а ю т с я  
земли, которые стоят на 
балансе администра-
ции. Но на частных 
территориях админи-
страция не может проводить 
никаких работ, и по этой при-
чине мы ещё раз напоминаем 
об обязанности собственни-
ков содержать свои участки 
в надлежащем состоянии, в 
том числе бороться с борщеви- 
ком.

Ходить по тротуару вдоль 
ул. Шоссейная теперь безопас-
но, благодаря внимательным 
жителям и оперативной реак-
ции ответственных сотрудни-
ков администрации проблема 
с зарослями борщевика вдоль 
дорожки была решена.

В Законодательном собра-
нии Ленинградской области 
подвели итоги конкурса на 
лучшую организацию рабо-
ты представительных органов 
местного самоуправления в 
47 регионе.

Совет депутатов Фёдоров-
ского городского поселения 
занял 2 место в номинации 
«Представительный орган го-
родского поселения с числен-
ностью населения до 8 тысяч  
человек».

Поздравляем с высокой оцен-
кой и достойным результа- 
том!

 В Фёдоровском обнару-
жен снаряд времён Великой 
Отечественной войны. Зем-
ля хранит ещё много секре-
тов тех страшных лет.

Большая просьба ко всем жи-
телям поселения: в случае об-
наружения или даже подозре-
ния на то, что вы нашли не-
что подобное, не трогайте на-
ходку, не пытайтесь её достать 
самостоятельно, тем более не 
нужно её утилизировать сво-
ими силами. Сразу звоните в 
МВД и сообщаете место обна-
ружения.

Телефоны дежурной  
части: +7 813 619-75-56  

и +7 813 612-00-02

В Фёдоровской амбулато-
рии открыты вакансии. На 
работу приглашаются спе-
циалисты на следующие пози- 
ции:

n Медицинская сестра 
процедурного кабинета. Ра-
бота в процедурном кабине-
те. Взятие крови у взрослых и  
детей.
n Педиатрическая меди-

цинская сестра.
n Медицинская сестра ВОП

По всем вопросам обращай-
тесь по тел. 8 813 616-53-48

Из группы ВКонтакте «Моё Фёдоровское Z»

Мы нИКоМу 
не ПозВолИМ 
ПереПИсать 
странИцы 
ИсторИИ

Фёдоровцы  возложили цветы к Мемориалу погибших войнов.


